

文樂史に時代劃して

「紋下」は解消の運命へ けふは暗雲ぬぐふ會見

江戸の末期、近松の人情が一世を風靡したころ大阪に絶縁と喚き譲った人形淨瑠璃のもつ藝術と榮譽と權勢を、一身に集めた「紋下」が、ついに時代の潮流に抗し得ず、わづかに人形淨瑠璃の體裁と余命を惜して残る「文樂座」から消して行き、或はこれを製機として人形淨瑠璃史上からも永久に消滅するのではないかと見られる事態に立いたつた――

今春二月大阪文樂座の「紋下」津太夫と、自他とも次の「紋下」太夫を許した古馳太夫との間に、「紋下」讓渡をめぐる紛糾が持ち上り古馳太夫と津太夫との同座を指摘された。古馳太夫は、古馳の聲中に相強いしたところから傳統の聲中で、いがれ合ひはいつ果つべしともなつて心ある――

一部の人達のひんしゆくを買つてゐたが、白井松竹社長、多田事務、福井常

行から歸るのを待つて、十二日午後用風呂屋町三六の白井氏邸に集

種々斡旋調停につとめた結果最も流して――十月から八ヶ月ぶりに津、古馳の横綱が仲よく文樂の舞台に出でアソブとなり、文樂座に牢固たる勢力を持つ土佐太夫、三味練友次郎らの間を常に遺憾とし、津、古馳はもとより、文樂座に牢固たる勢力を持つ

將來も同じように絶縁されることなく、手元から誰かに渡されることなく、事實上人形淨瑠璃史から消して行く運命をもつのではないかと見られてゐる

新統制に期待

福井松竹常務談

「紋下」は文樂座全盛期の推進によつて藝人も人格も最も立派な人がならね

「紋下」は文樂座最高位を表せる極めて至純なものでなければならぬにも拘らず津太夫はこれを古馳に譲ると輕々に口約し古馳はまた津

が口約に背いて「紋下」を譲らねばならない、文樂座もこの際斷然「紋下」を廢し新時代に適する機制なり組織なりを作つた方が却て賢明かも知れぬ

苦しいで虚位を守る必要がある、新しい酒は新しい革新的に感ぜられ、文樂座もこの際断然「紋下」を解しないものだ、現在の如く「紋下」が全然昔の如きを失つた以上何を

ばならぬ、今のように年齢階級とか先輩順によつてきめられるのは不禮儀です、若いもので大人形淨瑠璃を背負つて立つだけの藝が出来、人格が立派なのはドン(「紋下」になればよい)と私は思つてゐる、それが出来なければ絶対なんかない方が却つてよろしい、津太夫が「紋下」を辞したあとは後継者は恐らく實現せず、文樂は津、古馳の統制によつて今まで統制をとつて行くでせう、さうなければお互にいやな感情を超えて闘み合ひ知つてよい結果を見るだつて期待してゐます

虚位を守る 必要はない

某消息通曰く

「紋下」は文樂座最高位を表せる極めて至純なものでなければならぬにも拘らず津太夫はこれを古馳に譲ると輕々に口約し古馳はまた津が口約に背いて「紋下」を譲らねばならない、文樂座もこの際断然「紋下」を解しないものだ、現在の如く「紋下」が全然昔の如きを失つた以上何を